



03.–04.04.2025

WELCOME DAYS

Offizielle Semestereröffnung des Kollegs. Die neuen Fellows stellen in kurzen Vorträgen ihre Forschungsprojekte vor.

Official opening of the Kolleg semester. The new fellows present their research projects in short lectures.

▼ Unsere neuen Fellows | Our new fellows

Beate Althammer (Berlin), Bruno Boute (Frankfurt a. M.), Ana Belem Fernández Castro (Naples), Raquel Gil Montero (Mendoza), Luke Giraudet (Leuven), Anastasia Hammerschmied (Vienna), Charlotte Johann (London), Iveta Leitane (Yale), Maciej Mikula (Kraków), Aleksandra Oniszczyk (Warsaw)



07.–09.04.2025

Heereman'scher Hof | Königsstraße 47 | 48143 Münster

3. JAHRESTAGUNG 3rd ANNUAL CONFERENCE

URSACHEN FÜR VIELFALT IM RECHT CAUSES OF PLURALITY IN LAW

▼ Organisation

Ulrike Ludwig (Münster), Peter Oestmann (Münster)

Die dritte Jahrestagung des Käte Hamburger Kollegs „Einheit und Vielfalt im Recht“ fragt nach den Ursachen von Rechtsvielfalt. Welche Gründe lassen sich für die Kleinteiligkeit von Recht in räumlicher, personaler und zeitlicher Hinsicht ausmachen? Spielen soziale und kulturelle Faktoren dabei eine Rolle? Und warum scheitern Versuche, Recht zu vereinheitlichen, so häufig?

The third annual conference of the Käte Hamburger Kolleg “Legal Unity and Pluralism” examines the causes of legal plurality. What reasons can be identified for the fragmentation of law in spatial, personal and temporal terms? Do social and cultural factors play a role? And why do attempts to unify law so often fail?



▼ Vorträge von | Presentations by

Cecilia Cristellon (Frankfurt a. M.), Raquel Gil Montero (Mendoza), Armando Guevera Gil (Lircay), Clara Harder (Köln), Éva Jakab (Budapest), Iveta Leitane (Yale), Kevin Lenk (Münster), Ferdinando Mazzarella (Palermo), Heikki Pihlajamäki (Helsinki), Ido Shahar (Haifa), Hesi Siimets-Gross (Tartu), Olaf Zenker (Halle-Wittenberg)



08.05.2025

16.00–18.00

VORTRAG LECTURE

MAX M. LASERSON (1887-1951) ALS VERMITTLER ZWISCHEN RECHTSKULTUREN

▼ mit | with

Iveta Leitane (Yale/Münster)

Max Laserson wirkte als Vermittler sowohl zwischen verschiedenen nationalen und jüdischen Gruppen in Lettland der Zwischenkriegszeit als auch zwischen Rechtskulturen und deren begleitenden Wertesystemen in Lettland, Russland, Deutschland, Israel und den USA. Kann er als eine Art Lackmestest im Hinblick auf die gegenseitige „Übersetzbarkeit“ dieser Rechtskulturen angesehen werden?



22.–23.05.2025

WORKSHOP

FREEDOM AND MOBILITY. NORMS AND PRACTICES IN IBERIAN WORLDS

▼ Organisation

Raquel Gil Montero (Mendoza), Sarah Albiez-Wieck (Münster)

The workshop aims to discuss the degrees of freedom enjoyed by those ordinary people in Iberian worlds who were subject, in a broad sense, to a master or lord and the entanglements with mobility and migration. We will discuss different cases that shed light on both the regulations related to freedom and its conditioning factors, as well as the practices and their variations.

27.–28.05.2025

WORKSHOP

CAPITALISM, MODERNITY AND THE LEGAL HISTORY OF PRECOLONIAL INDIA

▼ Organisation

Kaveh Yazdani (Connecticut)

The workshop revolves around the following questions: What can law and the legal history of precolonial India and the Islamic world teach us about the transition to capitalism, the “great divergence” and/or modernity? And do the structures and processes of legal pluralism and unity in precolonial India shed light on the potentialities of capitalist development, industrialisation and/or modernity?

05.06.2025

18.30–20.00

Studiobühne der Universität Münster

Domplatz 23 | 48143 Münster

ÖFFENTLICHE PODIUMSDISKUSSION PUBLIC
PANEL DISCUSSION

GESELLSCHAFTLICHE PLURALITÄT UND RECHTLICHE VIELFALT IN OSTMITTELEUROPA: PERSPEKTIVEN ZURÜCK UND NACH VORN

Ostmitteleuropa war über viele Jahrhunderte von großer gesellschaftlicher Pluralität geprägt, greifbar etwa in der Vielfalt von Sprachen, Religionen und rechtlichen Zugehörigkeiten. Zugleich waren seine Gesellschaften stets mehr als die Summe ihrer Teile: Denn zu beobachten sind intensive Verflechtungen und die Herausbildung ganz eigener Formen des kulturellen Miteinanders, nicht nur, aber auch mit Blick auf rechtliche Strukturen. Das Podium stellt Vielfalt wie Verflechtungen in historischer Perspektive vor und diskutiert, welche Implikationen dies für gegenwärtige Entwicklungen hat.

▼ Es diskutieren | Discussed by

Iryna Klymenko (München/L'viv), Ulrike Ludwig (Münster), Irina Wutsdorff (Münster)



MITTWOCHS WEDNESDAYS, 14.30

TEA TIME TALKS

Über das Semester verteilt stellen Fellows und Mitarbeitende ihre Forschungsprojekte vor. An Tagen ohne Talks findet die reguläre Tea Time statt, bei der Sie mit uns ins Gespräch kommen können. Die genauen Termine entnehmen Sie bitte der EViR-Webseite.

Fellows and staff present their research projects throughout the semester. On days without Talks, the regular Tea Time takes place, where you are welcome to join us for a chat. The exact dates can be found on the EViR website.



VERANSTALTUNGEN DES KOLLEG

EVENTS OF THE KOLLEG

Sowit nicht anders angegeben, finden die Veranstaltungen im Käte Hamburger Kolleg (Raum 7011, 7. OG, Servatiiplatz 9, 48143 Münster) statt. Bei den Workshops bitten wir um vorherige Online-Anmeldung. Schauen Sie auch auf unsere Webseite, um sich über kurzfristige Programmänderungen zu informieren.

Unless otherwise stated, the events take place at the Käte Hamburger Kolleg (Room 7011, 7th floor, Servatiiplatz 9, 48143 Münster). Please register online for the workshops. Please also check our website for information on changes to the programme at short notice.



www.evir-muenster.de

BILDNAHWEIFE PICTURE CREDITS

Titelbild und Jahrestagung: Batavia, headquarters of the Dutch East India Company and capital of the Dutch Indies (1681), Wikimedia Commons; Kolleggebäude, Welcome Day, Podiumsdiskussion Osttimorpa, Tea Time Talks: KHK EViR; Max M. Laserson, Napoleon: Wikimedia Commons; Veranstaltung des Kollegs: Uni MS/Peter LeBmann; Iberian Worlds: José María Gutiérrez de Alba/Biblioteca Luis Angel Arango.



KONTAKT CONTACT

Käte Hamburger Kolleg
Einheit und Vielfalt im Recht
Legal Unity and Pluralism
Universität Münster
Servatiiplatz 9
48143 Münster

Tel.: +49 251 83-25085
E-Mail: info.evir@uni-muenster.de

GEFÖRDERT VOM



Bundesministerium
für Bildung
und Forschung

DAS KOLLEG THE KOLLEG

Das Käte Hamburger Kolleg „Einheit und Vielfalt im Recht“ (EVIR) an der Universität Münster wird seit 2021 vom Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) gefördert. Fellows aus aller Welt erforschen hier gemeinsam mit Münsteraner Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern das dynamische Spannungsverhältnis zwischen Einheit und Vielfalt im Recht von der Antike bis zur Gegenwart.

The Käte Hamburger Kolleg “Einheit und Vielfalt im Recht | Legal Unity and Pluralism” (EVIR) at the University of Münster has been funded by the Federal Ministry of Education and Research (BMBF) since 2021. Fellows from all over the world, together with scholars from Münster, examine the dynamic tension between legal unity and pluralism from antiquity to the present.



© [evir_muenster](https://www.instagram.com/evir_muenster)
[linkedin.com/company/evir-muenster](https://www.linkedin.com/company/evir-muenster)
www.evir-muenster.de

EINHEIT UND VIelfALT IM RECHT LEGAL UNITY AND PLURALISM



Napoleon schreibt den Code Civil | Napoleon writes the Code Civil (Jean-Baptiste Mauzaisse 1833)

Das Käte Hamburger Kolleg „Einheit und Vielfalt im Recht“ (EVIR) untersucht aus genuin historischer Perspektive Phänomene der ungelösten Gleichzeitigkeit von Einheit und Vielfalt im Recht. Rechtsvielfalt, so unsere Annahme, ist nicht als Übergangspänomen, sondern als ein überzeitliches und überregionales Strukturmerkmal des Rechts schlechthin zu begreifen. Zugleich lassen sich in allen Kulturen und zu allen Zeiten verschiedene Tendenzen zur Vereinheitlichung von Recht finden. Diese spannungsreiche Dynamik von Einheit und Vielfalt gilt es wissenschaftlich neu zu vermessen. Das Kolleg eröffnet damit ungewohnte Einsichten für das grundlegende Verständnis von Recht und Gesellschaft im Allgemeinen und von (rechtlichen) Umgangsweisen mit Formen kultureller Diversität im Besonderen.

The Käte Hamburger Kolleg “Legal Unity and Pluralism” examines phenomena of unresolved simultaneity of legal unity and pluralism from a genuinely historical perspective. Our hypothesis is that legal pluralism should not be regarded as a transitional phenomenon but as a structural characteristic of law per se. At the same time, we find various tendencies to standardise and unify law in all cultures throughout history. This tension-laden dynamic between unity and pluralism requires new scholarly assessment. The Kolleg opens up unusual perspectives on the understanding of law and society in general and the (legal) ways of dealing with forms of cultural diversity in particular.

KÄTE HAMBURGER KOLLEG MÜNSTER
EINHEIT & VIelfALT
IM RECHT
LEGAL UNITY & PLURALISM

wissen.leben

VERANSTALTUNGSPROGRAMM EVENT PROGRAMME

SOMMERSEMESTER SUMMER SEMESTER 2025

Universität
Münster

